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Поморские бренды

АЛВИЗ объявил конкурс 
на лучшую эмблему юбилея

ОАО «АЛВИЗ» объявило конкурс на графическое 
исполнение эмблемы предприятия, посвященной 
110-летию завода, которое отмечается в этом году. 
Представить свой вариант графического изображе-
ния эмблемы могут все желающие до 30 сентября.

Участник, чей макет эмблемы будет признан наибо-
лее подходящим для массового использования в осве-
щении юбилейной даты предприятия, получит главный 
приз – 50 тысяч рублей.  Решение о выборе эскизов и ма-
кетов и дальнейшей их доработке (при необходимости) 
будет принимать специальная комиссия, состоящая из 
менеджмента предприятия во главе с генеральным ди-
ректором ОАО «АЛВИЗ». В рамках конкурса предусмо-
трен также поощрительный приз – 10 тысяч рублей. 

Результаты конкурса будут опубликованы на сайте  
www.alviz.com до 10 октября 2010 года. 

Готовые макеты или эскизы эмблемы принимают-
ся в любом формате по адресу: г. Архангельск, наб. Сев. 
Двины, 120 (отдел маркетинга) и по электронной почте 
110@alviz.com. К работе необходимо приложить тексто-
вое описание идеи эмблемы и возможные способы её 
изготовления и размещения.

Дополнительная информация и условия проведения 
конкурса размещены на сайте www.alviz.com.

Мэр Архангельска Виктор Павленко не намерен отказываться 
от достройки многоквартирного дома в Северном округе

Расплата за растрату

Ñòð. 2

Реклама

Руководство Фонда содействия реформированию 
ЖКХ во время визита в Архангельск рекомендовало 
областному правительству остановить строитель-
ство дома на улице 40 лет Победы в Архангельске 
(так называемый «дом Шаулова») и вернуть сред-
ства госкорпорации. Губернатор Илья МИХАЛЬЧУК 
принял рекомендацию на вооружение и объявил, 
что федеральные деньги, вложенные в этот проект 
(197 млн рублей), должны быть потрачены на другие 
объекты.

Однако мэр Архангельска заявил, что город пред-
примет все усилия для того, чтобы дом был достро-

ен в соответствии с графиком. Даже если для это-
го придется взять кредит. Мэрия обратилась в фонд, 
к губернатору, а также к депутатам облсобрания – 
ведь именно народным избранникам придется рас-
сматривать рекомендации госкорпорации и вносить 
изменения в региональную программу строитель-
ства жилья, если область будет настаивать на замо-
раживании стройки.

«Мы просим вернуться к этому вопросу и приложить 
все усилия, чтобы дом достроить, - заявил Виктор 
ПАВЛЕНКО. - Мы надеемся, что здравый смысл вос-
торжествует».
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Архангельск к зиме не готов ■
Неблагоприятное положение с подготовкой объек-

тов ЖКХ к зиме складывается в  Архангельске. На 11 
августа из 4368 многоквартирных домов к сезонной 
эксплуатации подготовлено 2507, из 84 центральных 
тепловых пунктов — только 16, из 64 котельных к экс-
плуатации в зимних условиях готовы 14.

Как сообщили в пресс-службе прокуратуры Архангель-
ской области, предостережения о недопустимости наруше-
ния закона объявлены заместителю мэра Архангельска по 
городскому хозяйству Олегу ГОЛОВИНУ и генеральному ди-
ректору ОАО «Архинвестэнерго» Сергею ШАБАЛИНУ.

На днях президиум Архангельского областного коми-
тета «Электропрофсоюз» обратился к губернатору Архан-
гельской области с обращением – сохранить персонал ко-
тельных и своевременно начать отопительный сезон. Проф-
союз обеспокоен сложившейся ситуацией в рабочих кол-
лективах ООО «Архангельские промышленные котельные». 
109 работников компании получили уведомление о сокра-
щении в конце октября 2010 года. Такое решение приня-
то из-за невозможности дальнейшей эксплуатации арен-
дованных у города Архангельска муниципальных котель-
ных ОАО «ТГК-2». 

Профсоюз предполагает, что это будет не единственным 
сокращением, т.к. этот персонал обслуживает всего лишь 
девять котельных, а всего их более 40, и на них работают 
порядка 600 человек. Работники предприятия не получают 
вовремя заработную плату, оборудование котельных  не го-
тово к отопительному сезону, топлива и денег – нет.

Осужден бывший начальник  ■
склада «АВФ-АЛКО» 

Приговором Ломоносовского районного суда быв-
ший работник «АВФ - Алко» Максим ВЫРОСТКОВ осуж-
ден по ст. 160 УК РФ (присвоение, покушение на при-
своение). Приговором суда Выросткову назначено на-
казание в виде лишения свободы сроком на один год 
с отбыванием наказания в исправительной колонии 
общего режима.

Установлено, что в 2009 году, работая сначала в долж-
ности кладовщика склада, а затем начальника склада, Вы-
ростков присвоил имущество компании. Алкогольную про-
дукцию он реализовывал с помощью сотрудников органи-
зации, не подозревающих о преступных намерениях осуж-
денного. В общей сложности Выростков обогатился на сум-
му более 740 тысяч рублей.

Кто станет депутатом? ■
Завершилось выдвижение кандидатов в депутаты 

Архангельского областного Собрания по избиратель-
ному округу № 8. Дополнительные выборы назначе-
ны на 10 октября: депутат Эрнест БЕЛОКОРОВИН пе-
решел на министерскую работу в правительство ре-
гиона, и депутатское место от Соломбальского окру-
га стало вакантным. 

Как сообщает ИА «Двина-Информ», на звание канди-
дата в депутаты претендуют восемь человек. Врач Первой 
городской больницы Алексей ПОПОВ выдвинут Архангель-
ским отделением политической партии КПРФ,  индивиду-
альный предприниматель Леонид ЗАРЕВИН - отделением 
ЛДПР. «Единая Россия» представила главу Соломбальского 
округа Валентину ПОПОВУ, а «Справедливая Россия» - гене-
рального директора ООО «Темпо» Владимира  КАРПОВА. 

В числе самовыдвиженцев пенсионер Древарх-
Просветлённый Всениженович, директор ООО «Поморская 
издательская компания» Евгений ПОПОВ,  генеральный ди-
ректор управляющей компании «Северный округ» Сергей 
РЕДЬКИН и преподаватель детской школы искусств Ната-
лья БУШУЕВА. 

Цены под жестким контролем ■
Правительство области потребовало стабилизиро-

вать цены на хлеб, сообщает пресс-служба област-
ной администрации. Неурожай 2010 года не должен 
повлиять на стоимость хлеба. Зерновой фонд полно-
стью покрывает с учётом товарных запасов потребно-
сти населения России. 

По информации производителей, наблюдается неко-
торый рост цен на зерно со стороны поставщиков, а также 
неисполнение ими договоров на поставку, что, в свою оче-
редь, не даёт возможности производителям установить 
взвешенную цену на муку. 

По мнению многих специалистов, на сегодняшний день 
ситуация, сложившаяся вокруг увеличения цен на зерно и 
муку, вызвана шумихой, связанной с неурожаем зерна в 
2010 году. Министерство агропромышленного комплекса 
потребовало от всех предприятий разработать меропри-
ятия по сдерживанию роста цен на социально значимые 
продукты питания.

Органами прокуратуры Архангельской области совмест-
но с министерством агропромышленного комплекса и тор-
говли проанализирована ситуация с ростом цен на соци-
ально значимые продукты питания. В ряде городов и рай-
онов области (Архангельск, Северодвинск, Вельский, При-
морский и др. районы) отмечено безосновательное повы-
шение потребительских цен на муку и хлеб.

Ситуация: Кто достроит «дом Шаулова»?

Расплата за растрату
197 млн рублей, 
выделенных 
из федерального 
бюджета на строительство 
многоквартирного дома 
на улице 40 лет 
Победы в Северном 
округе Архангельска, 
должны вернуться 
в Фонд содействия 
реформированию ЖКХ. 
Такую рекомендацию 
руководство госкорпорации 
дало по итогам поездки 
в Архангельскую область. 
Губернатор с ней 
согласился. Однако мэрия 
настаивает – стройку 
нужно продолжить.

По словам генерального дирек-
тора фонда Константина ЦИЦИНА, 
нет уверенности, что дом будет до-
строен в сроки, которые обещает ген-
подрядчик. И в том, что он будет до-
строен вообще.

«Проблема тянется более полуто-
ра лет, - заявил Константин Цицин на 
итоговом совещании в областном пра-
вительстве. – Мы всячески пытались 
решить ее с губернатором: подписы-
вали протоколы, графики, соглашения. 
Но побывав на объекте, мы даем реко-
мендацию: стройку остановить, день-
ги полностью забрать и направить на 
другие программы. Да, пострадали 
жители, которые получили гарантии 
и не переехали в новые квартиры. Но 
если этого не сделать, область поте-
ряет 500 млн рублей».

Губернатор области Илья МИ-
ХАЛЬЧУК после такого вердикта был 
горяч и красноречив. В первую оче-
редь он заявил, что основная причина 
такого решения фонда – срыв графи-
ка строительства. Проект, по его мне-
нию, изначально был обречен на про-
вал: место было выбрано не то, изыс-
кания проведены плохо. А конкурс был 
явно сделан под одного подрядчика, 
и выиграл его «не лучший и не мест-
ный».

 «Задним числом» губернатор так-
же припомнил, что область «просила» 
город передать ей функции заказчи-
ка – дескать, они были бы этому рады 
и предъявляли бы штрафы за срыв 
графика, возвращали деньги по стра-
ховке и так далее. От города же тако-
го рвения никто не видел, заявил Ми-
хальчук. Но при этом он не учитывает, 
что даже с передачей функций мало 
что изменилось бы: мэр Архангель-
ска Виктор ПАВЛЕНКО давно преду-
преждал, что даже самый простой ва-
риант – расторжение договора с под-
рядчиком, ответственность которого 
застрахована, – практически нереа-
лен. Фирма на это не соглашалась, а 
суд тянулся бы бесконечно. 

«Соглашусь, что ситуация некраси-
вая, - резюмировал Константин Цицин. 

– Но федеральные средства выделя-
ются не для того, чтобы кормить стро-
ительные компании. Играть с нами 
в жмурки тоже не надо, мы все уче-
ные. По нашему мнению, единствен-
ная возможность сохранить средства, 
которые есть у области, и не потерять 
500 млн – возвратить их (их пришлось 
бы вернуть при невыполнении про-
грамм фонда в 2010 году. – Прим. ав-
тора). Пусть теперь кто-то объясняет-
ся перед гражданами, почему так по-
лучилось. Жители и так не переехали 
бы в этом году».

Губернатор в «козлах отпущения» 
оставил генподрядчика («Монтаж-
СпецСтрой») и мэра Архангельска. О 
пропавших на объекте вслед за став-
ленником Михальчука Юрием ШАУЛО-
ВЫМ федеральных деньгах он упомя-
нул дважды и вскользь. 

Открыто заговорил о проблеме 
лишь депутат областного Собрания 
Виктор ЗАРЯ. Он заметил, что, буду-
чи вице-мэром, Юрий Шаулов, кото-
рый подписывал решения о назначе-
нии генподрядчика, выделении финан-
сирования и так далее, не сам прини-
мал решения, да и мэр не пошел бы на 
это. Это во-первых. А во-вторых, депу-
тат напомнил, что в свое время вице-
губернатор Сергей Молчанский (ныне 
он под уголовным делом) заявлял, что 
дом будет сдан в 2010 году и он несет 
за это личную ответственность. Поэ-
тому, подчеркнул Виктор Заря, из си-
туации надо выходить достойно.

Михальчук же лишь в конце сове-
щания вспомнил, что «…вот Шаулов 
был всуе упомянут», и заявил, что все 
делается не одним руководителем, а 
руководством. Поэтому нелишне бу-
дет напомнить, что в мэрию «беглый 
чиновник» попал по протекции или на-
стоятельной рекомендации губерна-
тора. И проблемы с домом начались, 
когда в 2009 году «пропали» выделен-
ные на объект 119 млн рублей, что свя-
зывают с исчезновением Шаулова. Его 
разыскивают в рамках возбужденно-
го уголовного дела по статье «мошен-
ничество». 

Добавим, что ответственность ген-
подрядчика застраховала ГСК «Юго-
рия» на 119,35 млн рублей. По данным 
«БК», в договоре есть пункт о том, что 
строительная компания страхуется и 
от неправомерных действий третьих 
лиц...

Илья Михальчук заверил, что 197 
млн рублей, которые область, следуя 
рекомендации фонда, вернет госкор-
порации, из региона не уйдут. 16 авгу-
ста по итогам визита Цицина в реги-
он у губернатора было созвано опера-
тивное совещание. Там, как сообща-

ет пресс-служба правительства реги-
она, Михальчук заявил, что если дей-
ствующее законодательство позволя-
ет сделать область основным заказчи-
ком работ по программе переселения, 
то необходимо срочно заключать со-
ответствующее соглашение с муници-
палитетом. А если это невозможно, то 
средства фонда должны быть исполь-
зованы на переселение людей в дру-
гих районах области.

В свою очередь мэрия Архангель-
ска намерена во что бы то ни стало за-
вершить строительство объекта. 

«Решение фонда рекомендовать 
остановить стройку и вернуть деньги 
мне кажется по меньшей мере стран-
ным, - заявил мэр города Виктор Пав-
ленко. - Большая комиссия экспертов 
фонда в апреле этого года подтверди-
ла необходимость продолжать строи-
тельство, есть соответствующие про-
токолы. Был разработан график работ, 
и, несмотря на сложные грунты и удо-
рожание фундамента, строительство 
шло нарастающими темпами. Экспер-
ты фонда, которые работали сейчас, 
еще раз подтвердили: первую очередь 
дома – 144 квартиры – можно сдать 
до 1 января 2011 года. Четыре этажа 
здания уже смонтировано, сваи заби-
ты, ростверк практически готов под 
весь дом».

Замораживание стройки чревато 
еще и тем, что на консервацию объ-
екта придется где-то и кому-то изыс-
кивать 20 млн рублей. И кроме того, 
если люди переедут в новые кварти-
ры, их старые дома можно и нужно 
будет снести для того, чтобы на этих 
площадках (а они находятся в самых 
разных районах города) начать новое 
строительство. Следовательно, город 
получит деньги в бюджет от аукционов, 
новые квартиры, магазины, наконец, 
рабочие места.

Если же деньги придется вернуть 
фонду, город намерен продолжить 
строительство за счет муниципаль-
ного бюджета. Это худший вариант, 
учитывая далеко не лучшее состоя-
ние городской казны. В том числе, по 
«вине» областных властей: в кризис, 
например, была свернута программа 
развития Архангельска как областно-
го центра, а еще город лишился части 
доходов, которые теперь перечисля-
ются в региональный бюджет. 

Если достройку «дома Шаулова» 
городу придется взять на себя, надо 
будет брать кредит на 217 млн рублей 
(во столько обойдется достройка обе-
их очередей) и, выполняя данные го-
родом и областью обещания, покры-
вать в том числе «растрату» губерна-
торского ставленника.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК Визит на стройплощадку генерального директора Фонда содействия 
реформированию ЖКХ Константина Цицина расставил все на свои места. 

На такую сумму застрахована 
ответственность генподряд-
чика - компании «МонтажСпец-
Строй».
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Стоимость томографа  ■
определила Волосевич

Главный врач Первой городской больницы Архан-
гельска Сергей КРАСИЛЬНИКОВ прокомментировал 
информацию о возбуждении уголовного дела по ста-
тье «мошенничество» по факту приобретения томогра-
фа для больницы по завышенной стоимости. Его точку 
зрения опубликовала газета «Архангельск».

Сергей Красильников пояснил, что в должности главного 
врача работает с 21 января 2009 года. Средства на покупку 
томографа были запланированы еще в 2008-м при преды-
дущем руководителе. «Есть целая пачка документов, в ко-
торых Еликанида Егоровна ВОЛОСЕВИЧ просит выделить 
из городской казны средства в размере 93–95 млн рублей. 
Моя задача состояла в том, чтобы эффективно потратить 
уже запланированные деньги – определить ту модель, кото-
рая наиболее подходит для нужд больницы», - сказал Сер-
гей Красильников.

По его словам, вопреки мнению, которое постоянно зву-
чит в СМИ, техническое задание было определено отнюдь 
не под какую-то конкретную фирму. Ориентировались ис-
ключительно на параметры, характеризующие наиболее 
современные томографы. 

Налог на имущество пересчитали ■
ИФНС России по г. Архангельску обращает внима-

ние плательщиков налога на имущество физических 
лиц на изменения в законодательстве, которые кос-
нулись налогообложения имущества, находящегося 
в общей долевой или в общей совместной собствен-
ности нескольких владельцев.

На основании Федерального закона от 28.11.2009 
№ 283-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» доля в праве общей 
собственности на имущество признается самостоятельным 
объектом налогообложения по налогу на имущество физи-
ческих лиц. Это изменение повлекло за собой уменьшение 
налоговой базы и, как следствие, суммы  налога.

Закон вступил в силу с 1 января 2010 года, но распро-
страняется на правоотношения, возникшие с 1 января 2009 
года. В связи с этим налоговыми органами произведен пе-
рерасчет ранее начисленного и предъявленного гражданам 
налога за 2009 год (в сторону уменьшения). Образовавша-
яся переплата  учтена при расчете налога за 2010 год. 

Если переплата налога на имущество физ. лиц за 2009 
год превысила сумму налога, рассчитанную за 2010 год, 
уведомление на уплату налога за 2010 год  направляться 
не будет.

ИФНС России по г. Архангельску:
г. Архангельск, ул. Адмирала Кузнецова, д. 15/1. 

Телефон 601-697

Жители Соловков написали  ■
письмо президенту

Жители поселка Соловецкий Архангельской обла-
сти направили обращение Президенту РФ Дмитрию 
МЕДВЕДЕВУ и председателю правительства Влади-
миру ПУТИНУ. В письме они требуют разработать про-
грамму развития островов с учетом интересов  всего 
населения посёлка и экспертов независимо от их ре-
лигиозной, этнической и политической принадлежно-
сти. В обращении, в частности, говорится: 

«Когда в 2001 году Соловецкий монастырь заключил 
договор с Соловецким музеем о совместном использова-
нии памятников религиозного назначения, мы уже тогда 
воспринимали этот шаг как очевидное давление Русской 
православной церкви на Правительство РФ. РПЦ был пе-
редан огромный остров Анзер (24 кв. км), доступ на кото-
рый был перекрыт частной охраной, нанятой Соловецким 
монастырём, а за высадку на остров  требуется плата: не-
обходимо заплатить либо за музейную экскурсию, либо 
посетить остров по «благословению», как стыдливо на-
зывается та же самая оплата экскурсий в паломническом 
бюро монастыря. Свободное перемещение по острову Ан-
зер запрещено...

В 2002 году монахи Соловецкого монастыря произвели 
самозахват федерального памятника – скита на горе Секир-
ной. Наших детей, занимавшихся в Соловецком яхт-клубе, 
попросили удалиться со Святого озера в морскую аквато-
рию, где мы не могли обеспечить безопасность занятий па-
русным спортом, а потому просто их прекратили...

Был поселковый клуб, но в 2006 году по настоятельной 
просьбе монастыря там перестали проводить дискотеки. 
В 2007 году по телефонному звонку из областной админи-
страции  запретили показ фильма «Код да Винчи»...

В желании «ограничить» соловецкий туризм мы видим 
не желание церкви улучшить жизнь на островах, а элемен-
тарную жажду наживы: ведь на остров смогут приезжать 
только те, кто купит «паломническую путёвку», а это зна-
чит, что весь оборот турбизнеса попадёт в один широкий 
карман – церковный. 

Фактически, это захват соловецкого турбизнеса, благо-
даря которому мы живём на островах. Лишив нас заработка, 
вы вынудите нас покинуть Соловецкий архипелаг».

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Экология: Росприроднадзор борется с водопользователями 

Кому сушить вёсла?

За I полугодие 
2010 года по искам 
Управления Росприрод-
надзора по Архангельской 
области нарушителями 
водоохранного законо-
дательства возмещено 
ущерба на 9,4 млн рублей. 
Из них добровольно – ноль. 
Но судебная практика 
показывает, что 
предприятиям проще 
выполнить требования 
закона, даже если затраты 
серьезно превышают сумму 
иска. Между тем из правила 
«выявил, наказал, устранил» 
находится много исключений.

Для предприятий России действу-
ют предельно жесткие нормативы по 
сбросам. Практически ни одно произ-
водство не вписывается в их рамки, что 
вызывает обоснованные нарекания со 
стороны бизнеса. У природоохранных 
органов позиция другая: промышлен-
ники требуют новых нормативов, но 
при этом часто не стремятся соблю-
дать даже минимальные требования 
существующего законодательства. 

Эта проблема обсуждалась на се-
минаре по соблюдению водоохранного 
законодательства и законодательства 
о недрах в Росприроднадзоре.

Как сообщила начальник отде-
ла Управления Росприроднадзора 
по Архангельской области Светла-
на РЕВУРА, количество исков ведом-
ства прогрессивно растет. 

Для расчета суммы ущерба водно-
му объекту Росприроднадзор исполь-
зует две методики. Одна из них утра-
тила силу, но применяется к наруше-
ниям, допущенным с мая 2007 года по 
июнь 2009-го. Она включает формулу 
расчета сброса сточных вод с превы-
шением допустимых нормативов, где 
также есть коэффициент длительно-
сти. Четкого определения, с какого мо-

мента его надо применять, нет. Поэ-
тому суд, как правило, убирает коэф-
фициент. Это серьезно снижает стои-
мость ущерба. 

Та к ,  В и л е г о д с ко м у МПМК - 
предприятию-банкроту - было предъ-
явлено возмещение в 24,9 млн рублей, 
но арбитражный суд признал только 5,3 
млн. Точно так же размер иска к «Жил-
комсервису» (Котласский район) был 
снижен с 12 до 2,5 млн рублей.

Большая практика наработана по 
заключению мировых соглашений, ког-
да предприятие обязуется выполнить 
комплекс природоохранных меропри-
ятий на сумму ущерба. Как пояснила 
Светлана Ревура, если сумма ущерба 
считается по старой методике, то зачет 
по документам, представленным нару-
шителем, ведет суд. Если Росприрод-
надзор с чем-то не соглашается, при-
влекается аудиторская компания. В 
прошлом году был такой случай: «Се-
вералмазу» предъявили иск на 17,7 млн 
рублей, а в суде ему зачли мероприя-
тий на 25 млн (дело рассматривалось 
с привлечением аудиторов). «Выходит, 
мы еще остались им должны», - шутят 
в Росприроднадзоре.

Самый крупный иск за последнее 
время, который устоял в апелляцион-
ной инстанции, –  187 млн рублей в от-
ношении СЦБК. Предприятие предъ-

явило к зачету мероприятия на 9 млн 
рублей, таким образом, сумма умень-
шена до 178 млн. Комбинат подал кас-
сационную жалобу, ее рассмотрят 20 
сентября. Тяжба по этому делу продол-
жается третий год.

И предприятия, и природоохран-
ные структуры многого ожидают от ре-
ализации Водной стратегии России до 
2020 года. В ее рамках с 2015 года в 
экологическом законодательстве  бу-
дет введен принцип так называемых 
наилучших существующих технологий, 
посредством которых достигается ми-
нимальное воздействие на окружаю-
щую среду. На их основе будут уста-
навливаться технические нормативы 
для производств. 

Для тех, кто не хочет или не может 
модернизировать производство, штра-
фы вырастут в разы в сравнении с ныне 
действующими.

Введение этих мер не за горами, 
однако ни справочников, ни нормати-
вов, ни других документов, которые 
хотя бы подсказали, как все это будет 
реализовано на практике, еще нет. По-
этому пока водопользователи могут 
только надеяться на то, что каратель-
ные меры не обгонят стимулирующие 
по сроку. Иначе промышленники будут 
попросту задушены штрафами.

Полный текст на www.bclass.ru
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ОАО «Банк ВТБ Северо-Запад»
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 439

БАНК ВТБ
СЕВЕРО-ЗАПАД

Уважаемые клиенты!

Информируем Вас о том, что с 01.07.2010 г. по 01.07.2011 г.  
в ОАО «Банк ВТБ Северо-Запад» проходит маркетинговая акция:

ОТКРЫТИЕ СЧЕТОВ БЕСПЛАТНО.

Акция действует во всех филиалах Банка при открытии счетов по договору 
банковского счета в рублях и иностранной валюте.

Подробная информация об услугах Банка, а также актуальные 
маркетинговые акции и специальные предложения - на сайте Банка  
в сети Интернет www.vtb-sz.ru или в филиале Банка по адресу:  
г.Архангельск, ул.Поморская, 2/68.

тел. (8182) 200-888, 20-41-17, 65-77-88, 20-39-78.

Инвестиции: Модернизация промышленности идет бессистемно

Предприятия, 
от которых 
сегодня зависит 
наполняемость 
региональной казны, 
готовы вкладываться 
в модернизацию 
производства. 
Но бизнес не знает 
наверняка, на какую 
помощь со стороны 
государства 
можно рассчитывать 
и как выстраивать 
отношения 
с кредитными 
организациями. 
Правительство 
Архангельской 
области предлагает 
внести ясность 
с помощью новой 
региональной 
программы 
активизации 
инвестиционной 
деятельности 
на 2011-2012 годы.

Об этой программе, в 
частности, шла речь на «кру-
глом столе», организован-
ном правительством и ме-
диахолдингом «Эксперт». 

Как отметил зам. гу-
бернатора по экономике 
и финансам Александр 
ДЕМЕНТЬЕВ, в сравне-
нии с 2009 годом по основ-
ным показателям рост про-
мышленного производства 
в этом году составил 121%. 
Это доказывает эффектив-
ность менеджмента. 

Сыграли свою роль и 
недавно введенные нало-
говые преференции, а так-
же создание унифицирован-
ной процедуры сопровожде-
ния инвестиционных проек-

тов. Однако этого недоста-
точно...  

Так, например, Архан-
гельский ЦБК начинает ре-
ализацию программы стра-
тегического развития, рас-
считанную до 2017 года. Об-
щий объем инвестиций – бо-
лее 300 млн евро. Треть этой 
суммы в течение двух-трех 
лет будет направлена на 
переоснащение «ветки» по 
производству картона: этот 
проект получил статус прио-
ритетного федерального. 

По словам директора 
АЦБК по экономике и фи-
нансам Дмитрия ЗЫЛЕВА, 
собственные средства ком-
бината на реализацию про-
граммы составят около 25-
30%. 

«Сегодня мы не видим 
никаких проблем в привле-
чении кредитных ресурсов, 

как в российских банках, так 
и в иностранных, - уверен он. 

- Кроме того, со стороны пра-
вительства области сделан 
шаг навстречу: под рекон-
струкцию производства кар-
тона выделена дополнитель-
ная лесосека, уже идет ме-
жевание. Однако хочу обра-
тить внимание, что речь идет 
об огромных инвестициях и 
эти семь лет мы будем «за-
кредитованы». Поэтому лю-
бая помощь по субсидиро-
ванию процентных ставок по 
кредитам, налоговые льготы 
будут очень кстати». 

В ближайших планах 
холдинга «Соломбалалес» - 
проект, направленный на пе-
реоснащение Соломбаль-
ского ЛДК (СЛДК). Инвести-
ции составят несколько млн 
евро, партнером предприя-
тия стал филиал «Архангель-

ский» ОАО «Банк ВТБ Северо-
Запад». 

По словам управляющего 
филиалом Евгения ГОРБУ-
НОВА, данный проект в в сфе-
ре ЛПК для банка не единствен-
ный: есть совместные планы с 
АЦБК и Онежским ЛДК. 

«К сожалению, у предприя-
тий этой отрасли зачастую не 
хватает залоговых инструмен-
тов, и риски превышают потен-
циал. Работа с СЛДК позволит 
оценить «матрицу» взаимодей-
ствия между банком, предпри-
ятием и правительством обла-
сти. Жаль, что пока практически 
нет предложений от транспорт-
ных и оборонных предприятий: 
их влияние в регионе велико. 
Мы идем на кредитование мо-
дернизации производства, на 
«длинные» деньги. Просрочка 
по нашему филиалу минималь-
ная - 0,1 % - это результат взве-

Вложения под напряжениемВложения под на

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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От скорости в расчетах 
к комплексному обслуживанию 

Мы предлагаем все виды расчетно-кассовых 
операций в рублях и основных мировых валютах.  
Широкий спектр услуг и внимательный подход 
к потребностям клиента Вы найдете в каждом  
филиале Банка. 

(8182) 200–888, www.vtb-sz.ru ОАО «Банк ВТБ Северо-Запад». Генеральная лицензия ЦБ РФ № 439

Расчетно-кассовое обслуживание

БАНК ВТБ
СЕВЕРО-ЗАПАД

Прямая речь

шенной политики. Мы не пыта-
лись нажиться на кризисе и сей-
час спокойно продолжаем ра-
ботать с нашими партнерами», -
добавил он.

Как отметил руководи-
тель представительства ОАО 
«Альфа-банк» в Архангельске 
Сергей РЕБЦОВСКИЙ, теку-
щий период нельзя сравнить с 
инвестиционным бумом 2005-
2008 годов, но с начала года 
ставки снижались и к лету до-
стигли объективного миниму-
ма. 

«Однако если мы говорим об 
инвестиционных проектах, мы 
должны быть уверены, что кли-
ент в состоянии выйти из слож-
ной ситуации. Приходит, к при-
меру, предприниматель - хочет 
работать! Но стоит оглянуться 
и вспомнить, что два года на-
зад создавалось точно такое же 
предприятие, и сейчас его ди-

ректор в лучшем случае на 
свободе», - сказал он...

Одно из самых слабых 
мест экономики области - 
нехватка энергетических 
мощностей. «Задел был сде-
лан еще во времена ГОЭЛРО, 
а послевоенное восстанов-
ление стало последним им-
пульсом, - говорит помощ-
ник ген. директора ОАО 
«МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» Валерий МА-
МОНТОВ. - Восстановитель-
ные работы и даже капиталь-
ные ремонты можно назвать 
лишь поддерживающими. В 
Архангельске из девяти пун-
ктов питания (энергетиче-
ских центров) закрыты во-
семь: по ним мы не можем 
дать подключения ни для 
бизнеса, ни для жилищного 
строительства, в том числе 
по нацпроекту». 

По его словам, пере-
ход на RАВ-регулирование 
(долгосрочное формирова-
ние тарифов) дает возмож-
ность делать прогнозы, про-
считывать сценарии разви-
тия. Поэтому гораздо проще 
будет работать с банками.

Но без перспективной 
схемы развития промышлен-
ности сдвинуться с мертвой 
точки не получится,  уверен 
директор филиала ОАО 
«МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» Юрий ЯМ-
ПОЛЬСКИЙ. «Наша про-
грамма развития на 2011-
2015 годы рассчитана на 3 
млрд 650 млн рублей. На 
эти деньги мы полностью 
откроем центр питания - по-
строим новую центральную 
подстанцию. Сумма неболь-
шая, но ее хватит на то, что 
необходимо сделать в пер-
вую очередь. А дальше надо 
развивать сетевой комплекс. 
По Мезени и Лешуконью, к 
примеру, которые до сих пор 
живут на дизелях, вложения 
окупились бы за 5-6 лет», - 
сказал Юрий Ямпольский.

Но, по утверждению ген. 
директора ОАО «Архан-
гельская сбытовая ком-
пания» Николая КРИВЦУ-
НОВА, инвестиционным 
проектам МРСК недостает 
прозрачности, объекты, ко-
торые учитываются в тари-
фе, не проходят полную экс-
пертизу, и нередко средства 
расходуются недостаточно 
эффективно. В области нет 
плана развития ни для се-
тевого комплекса, ни для 
генерирующих мощностей, 
нет инвестиционных проек-
тов по энергосбережению и 
энергоэффективности, не 
разработан механизм воз-
врата денежных средств. 

В ответ на критику пред-
ставители филиала МРСК 
Северо-Запада «Архэнер-
го» пояснили, что «не реали-
зуют инвестиционные про-
екты кулуарно, они все за-
щищаются в региональном 

и федеральном правитель-
стве».

Непривычно по сегод-
няшним меркам рассужда-
ет директор ООО «Опти-
мист» Павел ГЕРАСИМОВ: 
«Да, мы планируем покупку 
итальянской линии закали-
вания стекла: цена неболь-
шая - 20 млн рублей. Ориен-
тируемся на свои средства и 
пользуемся услугами Сбер-
банка, с которым работаем 
давно, хотя и по скромным 
суммам. Но почему мы за-
бываем о том, что иннова-
ции подразумевают высво-
бождение рабочих мест? 
Их в городе и так не хватает. 
Чувствуется сопротивление 
рабочего звена и среднего – 
инженерно-технического».

И более консервативный, 
и форсированный подход к 
модернизации имеют пра-
во на существование, под-
вел черту министр эконо-
мического развития Сер-
гей АВЕРИН. Прошел тот 
период, когда строились 
предприятия-города с пол-
ным циклом производства. 
Высвобождение персона-
ла неизбежно, но оно ком-
пенсируется повышением 
экономической эффектив-
ности, мерами социальной 
поддержки. 

По словам Аверина, в 
новой региональной про-
грамме  найдут отражение 
инструменты господдерж-
ки, а какие именно - самим 
предприятиям виднее. «Это 
могут быть областные гос-
гарантии, субсидирование 
ставок по кредитам, при-
влеченным на модерниза-
цию производства, ком-
пенсации за технологиче-
ское подключение к сетям 
или любые другие формы», 

- сказал министр. И подчер-
кнул, что ждет от руководи-
телей предприятий предло-
жений, чтобы успеть защи-
тить их при формировании 
бюджета на 2011 год. 

Полный текст 
на www.bclass.ru

Вложения под напряжениемпряжением
- Товаропроизводителям, 

я не говорю о тех, кто живет 
на ресурсах, сейчас очень 
сложно. Нас в области ско-
ро совсем не останется. 

Мы можем без всякой 
модернизации производ-
ство удвоить! И что? 

Раньше, до того, как ре-
гионы закрылись от нас, мы 
25% своей продукции от-
правляли за пределы обла-
сти. А сейчас - ноль. А в Ар-
хангельскую область пуска-
ют всех. 

Игорь МОРОЗ, 
генеральный директор 
ОАО «Архангельский 
ликеро-водочный завод»

Николай КРИВЦУНОВ, 
генеральный директор 
ОАО «Архангельская 
сбытовая компания»

Юрий ЯМПОЛЬСКИЙ, 
директор филиала 
ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго»

Александр ПЛАСТИНИН, 
председатель совета 
директоров ОАО 
«Соломбальский ЦБК»

- Приведу реальный при-
мер. Звонит мне глава адми-
нистрации города Шенкур-
ска, рассказывает, что при-
шел инвестор и предлагает 
проект с хорошими вложе-
ниями, с созданием рабо-
чих мест. 

Но когда ему сказали, 
что в такую же сумму обой-
дется технологическое при-
соединение к сетям, он от-
ветил: «Зачем мне это надо? 
Я уйду в Вологду — там все 
дешевле». 

- Нужна перспективная 
схема развития промыш-
ленности, иначе мы никог-
да не сдвинемся с места. 
Вы сдаете завод и говори-
те - «дай мне свет», а «Арх-
энерго» надо еще года три 
на проектирование и стро-
ительство. 

Энергетика должна идти 
впереди, и уже потом все 
за нами. Сегодня мы живем 
тем, что создали наши отцы, 
и энергетика является тор-
мозом развития производ-
ства. 

- Многие думают, что если 
Путин и Медведев прикажут -
в стране пойдет модерни-
зация. 

Воля и желание соб-
ственников - вот главный 
фактор, далее - наличие 
рынка продаж и бизнес-
план, и только на четвертом 
и пятом месте - банки и гос-
поддержка.
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Связь:  Как дозвониться до спасателей

Алло, меня слышно?
С 2012 года в России 
планируется внедрить 
новый номер для вызова 
оперативных служб -  112. 
Архангельская область - 
одна из немногих регионов, 
где этот номер уже действует. 
Это стало возможно благодаря 
Центру управления 
в кризисных ситуациях и единым 
дежурным диспетчерским 
службам, которые действуют 
в районах области. Однако 
пока к началу работы единой 
диспетчерской службы регион 
технически не готов.

Как сообщает ИА «Regnum», сейчас в 
районах области при наборе номера 112 поч-
ти со всех мобильных операторов абонент 
попадает в единую дежурно-диспетчерскую 
службу того района, где он находится. «Это 
сделано для того, чтобы человек, оказав-
шийся в кризисной ситуации, не тратил вре-
мя на разговоры с операторами из Архан-
гельска, а переключался сразу на ЕДДС 
района, а ее сотрудники, зная расстанов-
ку сил и средств, могли оперативно среа-
гировать на обращение гражданина, - гово-
рит руководитель пресс-центра ГУ МЧС 
по Архангельской области Игорь ГРИГО-
РЬЕВ. - И практически во всех районах эта 
работа налажена».

Тем не менее не все согласны с тем, что 
переадресация звонков от мобильных опе-
раторов должна производиться в районы. 
Начальник отдела по безопасности Ар-

хангельского филиала  TELE2 Олег МА-
ЦУЕВ считает, что звонки от сотовых опера-
торов должны поступать не в муниципаль-
ные образования, а на центральный пульт 
управления. И именно оттуда их уже долж-
ны переадресовывать в районы. 

«Однако МЧС предлагает нам переадре-
совывать такие звонки на телефоны муни-
ципальных образований, на территории ко-
торых находятся пострадавшие, - говорит 
Мацуев. - Но наши базовые станции стоят 
вдоль дорог и образуют соты, которые во-
все не повторяют границ муниципальных об-
разований. Кроме того, в МЧС нет оборудо-
вания, которое бы определяло местонахож-
дение пострадавших».

Как сообщил начальник ГУ МЧС по 
Архангельской области Михаил БУ-
СИН, пока к работе с единой дежурно-
диспетчерской службой готовы почти все 
мобильные операторы, кроме TELE2. «Ре-
шение задачи доступа абонентов этого 
оператора к единой диспетчерской служ-
бе связано с дополнительными затратами», 

- сказал он. Как пояснили в компании, сей-
час найден временный вариант - вызовы по-
ступают в Архангельскую областную служ-
бу спасения.

По словам регионального управляю-
щего директора «TELE2-Архангельск» 
Дмитрия АВТОМОНОВА, единый номер 
вызова экстренных служб 112 действу-
ет для абонентов «TELE2 - Архангельск» c 
2007 года.  В дальнейшем в рамках реали-
зации федеральной программы «Система 

– 112», которую планируют создать к 2014 
году, единый номер вызова экстренных 
служб 112 для абонентов будет действовать 
на базе единых дежурно-диспетчерских 
служб (ЕДДС) муниципальных образова-
ний. Это технический вопрос, который не 
ограничивает доступ наших абонентов к 
спецслужбам по номеру 112. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Стратегия: Территориальный бренд как технология раз 

Что будет, если 
у Архангельской 
области останется 
прежний имидж 
края «доски, 
тоски и трески»? 
Доска кончится, 
треску выловят 
норвежцы. 
Останется… 
тоска. Между 
тем областное 
правительство 
зарегистрировало 
торговую марку 
«Край северной 
сказки». 
Что даст региону 
продвижение 
в новом статусе? И 
будет ли
 у новой сказки 
счастливый конец?

Бренд территории – это 
мощный инструмент привле-
чения инвестиций. Как рабо-
тает этот механизм? Хорошо 
разработанный бренд дела-
ет городу, региону доброе 
имя.  А доброе имя – это до-
верие. А доверие – это но-
вые денежные вливания. Ре-
гион «с именем» привлека-
ет намного больше туристов. 
К тому же и федеральному 
центру гораздо интересней 
выделять дополнительные 
средства  уникальному ре-
гиону, а не «депрессивной 
глубинке».  

БРЕНД – ЭТО МАГНИТ

Бренд – это знак, сим-
вол, выделяющий товар или 
услугу из ряда других. Сила 
бренда в том, что он созда-
ет имидж продукта. Ведь, по 
сути, покупая «мерседес», 
вы отдаете свои деньги не за 
средство передвижения как 
таковое (если бы вам было 
нужно средство передвиже-
ния, то вы приобрели бы ста-
рую «шестерку»).  Вы поку-
паете  «престиж, статус»,  то 
есть бренд. Таким же обра-
зом работает и территори-
альный бренд. 

Мороженое из Великого 
Устюга очень вкусное, пото-
му что оно сделано на роди-
не Деда Мороза. 

Ценность своего тер-
риториа льного бренд а 
давно поняло правитель-
ство Краснодарского края. 
Бренд «Если есть на свете 
рай, то это Краснодарский 
край» активно продвигал-
ся местной властью. И не-
безуспешно: сейчас Крас-
нодарский край славится в 
первую очередь своими ку-
рортами, а не промышлен-
ностью.  Регион зарабаты-
вает на своих раскручен-
ных курортах, и последний 
финансово-экономический 
кризис ему в этом даже по-
мог: внутренний туризм для 
многих стал привлекатель-
нее, чем поездки за рубеж. 
Теперь люди едут сюда не 
только отдыхать, но и при-
обретают недвижимость в  
«райских» местах. Благода-
ря брендингу Краснодар-

ский край стал интересен 
как российским, так и  ино-
странным инвесторам.

ВСЕХ 
ПОД ОДИН «ЗОНТИК»

Территориальный бренд 
– это зонтичный бренд. Что 
это значит? Пользуясь од-
ним именем, можно выпу-
скать разные товары, пре-
доставлять разные услуги: 
выпускать сувенирную про-

дукцию, развивать гости-
ничный бизнес, запустить 
сеть кафе и ресторанов и 
т. д. Получается, что торго-
вая марка, словно зонти-
ком, «накрывает» несколь-
ко групп товаров. А чем это 
удобно для предпринимате-
лей? Марка уже узнаваема, 
поэтому значительно снижа-
ются затраты на раскрутку 
товара.  К тому же при сфор-
мированном добром имени 
на все новые продукты, вы-

пускаемые под одним брендом, 
распространяется этот имидж.  
Больше того, сознание потре-
бителя устроено так, что он ско-
рее склонен покупать новый 
продукт под уже знакомым,  за-
рекомендовавшим себя брен-
дом, чем неизвестный ему ра-
нее.  Именно поэтому дистри-
бьюторы охотнее берутся за 
продвижение нового продук-
та под привычным «раскручен-
ным» брендом... 

Есть, правда, свои минусы 
в использовании зонтичного 
бренда – иногда, вопреки ожи-
даниям, спрос на товары «под 
одним зонтиком» падает.  Про-
исходит это в том случае, если 
одна марка объединяет раз-
ные товары, например гель для 
бритья и шоколад. Но террито-
риальный бренд живет по дру-
гим законам.  Он более устой-
чив, долговечен и охватывает 
собой все, что делают и произ-
водят на этой территории. 

Макс МАКОТОВ

бренд-менеджер 
консалтинговой 
компании «Мастерская 
Менеджмента»

БК

Ãëàâíîå
Чем хорош бренд 

«Край северной сказ-
ки»? Это имя, в котором 
уже на первоначальном 
уровне заложены устой-
чивые ассоциации. Их не 
надо формировать, они 
«всплывают» сами собой: 
доброта, труднодоступ-
ность (равно загадочно, а 
значит, интересно), про-
стота, природное богат-
ство, натуральность и т. д. 
Наполнение такого брен-
да – легенды Архангель-
ской области, ее сказки, 
как старинные, так и со-
временные.

-

-

 
-

-
-
.
-
-
,
-

«Сказочная» 
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Стиль жизни

 вития региона Тренды: На что тратят деньги успешные горожане?

О чем говорят словосоче-
тания  «швейцарские банки» 
или «швейцарские часы»? Не-
сомненно, о надежности и ка-
честве.  

Япония ассоциируется с ка-
чественной инновационной тех-
никой. «Дух» качества и иннова-
ционности витает над всем, что 
сделано в Японии. Не менее си-
лен стереотип  «Made in China», 
но производит он прямо проти-
воположный эффект. Все китай-
ские товары в нашем сознании 
дешевые, низкокачественные и 
даже опасные для здоровья. 

ЛЕЧИМ ТОСКУ СКАЗКОЙ

Чем же хорош бренд «Край 
северной сказки»? Это имя, в 
котором уже на первоначаль-
ном уровне заложены устой-
чивые ассоциации. Их не надо 
формировать, они «всплывают» 
сами собой: доброта, трудно-
доступность (равно загадочно, 
а значит, интересно), просто-
та, природное богатство, нату-
ральность и т. д. Наполнение та-
кого бренда – легенды Архан-
гельской области, ее сказки, как 
старинные, так и современные. 

Как показывают исследова-
ния специалистов, люди любят 
сказки и сказочных персонажей. 
Сказки ассоциируются у нас с 
детством, теплотой, защищен-
ностью и одновременно с чем-
то таинственным, будоражащим 
воображение. Тематика преда-
ний и сказаний вкупе с упором 
на натуральность может быть с 
успехом применена в бизнесе: 
уютные гостиничные домики из 
натурального бруса со сказоч-
ным оформлением, кухня в ре-
сторанах, включающая в себя 
соленые грибочки, морсы, пи-
рожные с морошкой и т. д. 

Между тем удачную идею 
стараются закопать поглубже. 
А ведь то, что сейчас происхо-

Транжиры наших дней
Компания Comcon провела масштабное исследование 
«зажиточных горожан» в  крупнейших городах России. 
Результатом кропотливой работы стал отчет «Premier 
2010: суперконсьюмеры в регионах», в котором составлен 
подробнейший портрет ключевого потребителя роскоши.

Прежде всего необходимо пояс-
нить, кто такие «суперконсьюмеры». 
По сегментации Global SEL – это верх-
ние 10% населения по материальному 
положению. Например, в Москве к ним 
относятся жители в возрасте 25-54 лет 
с ежемесячным доходом от 50 тысяч 
рублей, в Санкт-Петербурге – от 40 и 
свыше 30 тысяч – в остальных городах 
России. Помимо сходного материаль-
ного положения, их объединяет множе-
ство других признаков, начиная от пси-
хологических особенностей и заканчи-
вая медиапредпочтениями. Впрочем, 
обо всем по порядку.

Всего, по сведениям компании 
Comcon, в online-опросе приняло уча-
стие полторы тысячи респондентов из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга, Новосибирска и Казани. Иссле-
довалась динамика и особенности по-
ведения суперпотребителей на много-
численных рынках: от услуг до ценных 
бумаг, hi-end и hi-tech, ювелирной про-
дукции, алкоголя и так далее.

ЖИТЬ СТАЛИ ЛУЧШЕ

Ключевым трендом периода 2009-
2010 можно считать восстановление 
ряда рынков. Например, за послед-
ний год на 6% (с 22% до 28%) возросла 
доля тех, кто намеревается в ближай-
шие пару лет приобретать жилую не-
движимость, на 7% стало больше кли-
ентов, оплачивающих товары и услу-
ги в Интернете с помощью пластико-
вых карт, с 27% до 36% увеличилось 
количество держателей посудомоеч-
ных машин. 

Положительная динамика наблюда-
ется и на рынке одежды класса mass-
market и masstige. За последние пол-
года продажи увеличились у всех вы-
явленных в ходе опроса брендов. Наи-
более популярными марками одежды 
у премиальных потребителей являют-
ся Zara, Levi’s, Mexx, Marks & Spenser 
и Lacoste.

Неплохо себя чувствуют и рынки 
услуг. По сравнению с прошлым годом 
на 7% увеличилась армия посетителей 
фитнес-центров, на 5% – салонов кра-
соты, еще на 7%  больше стало клиен-
тов у туристических агентств.

ЦЕНТР ПРОТИВ РЕГИОНОВ

Как показало проведенное иссле-
дование, потребители премиальных 
сегментов на разнообразных рынках 
в регионах не особенно сильно отли-
чаются от своих столичных «коллег», а 
если различия и существуют, то толь-
ко в лучшую сторону. 

Оказалось, что почти во всех иссле-
дованных городах, за исключением Ка-
зани, доля суперпотребителей, владе-
ющих собственным бизнесом, выше, 
чем в Москве: на 2 и 5% их больше в 
Новосибирске и Санкт-Петербурге и 
на 11% – в Екатеринбурге.

Аналогичная картина наблюдается и 
при оценке семейного положения: в сто-
лице ниже доля толстосумов, связанных 
узами Гименея и родительскими обя-
занностями. Лишь 82% респондентов 
в Москве оказались женатыми или за-
мужними персонами, и только у 70% из 
них есть дети. В Екатеринбурге и Санкт-
Петербурге счастливых пар насчиталось 
85%, а в Казани – рекордные 91%.

Еще интереснее то, что, вопреки 
расхожему мнению, количество води-
телей среди обеспеченных граждан в 
Москве ниже, чем в остальных горо-
дах: лишь 75% москвичей и «понаехав-

Роман СИДОРОВ

журналист

БК ших» водят автомобиль. В этом смысле 
Санкт-Петербург впереди России всей 
с показателем в 86%, Новосибирск и 
Екатеринбург обгоняют центр на 4%, 
Казань – на 6%. Среди интересных де-
виаций можно отметить и авторынок 
Новосибирска, где 72% приобретае-
мых суперконсьюмерами авто - подер-
жанные. В структуре спроса лидируют 
Toyota, Nissan и Honda.

Среди «сюрпризов» исследования – 
невероятно высокая доля тех, кто пред-
почитает покупать товары отечествен-
ного производства. Обеспеченные жи-
тели Екатеринбурга, Новосибирска и 
Казани делают это чаще, чем москви-
чи и питерцы, в среднем на 20,5%. При 
этом их количество продолжает уве-
личиваться.

Рынок премиального алкоголя за 
последние шесть месяцев тоже пре-
поднес интересные результаты. Вы-
яснилось, что в столице меньше, чем в 

остальных исследованных городах, упо-
требляли коньяк и бренди (65% против 
75% в Санкт-Петербурге и Новосибир-
ске), схожая ситуация наблюдается и 
относительно водки и виски. Всех 1500 
респондентов роднит любовь к конь-
якам и бренди – именно эти напитки 
они употребляют чаще всего. На вто-
ром и третьем месте водка и виски.

НА ОДНО ЛИЦО

Несмотря на статистически досто-
верные различия в потребительском 
поведении на разнообразных рынках 
и в социальном статусе, все супер-
консьюмеры характеризуются рядом 
общих черт. Прежде всего, как утверж-
дают авторы исследования, - это пси-
хологически особенные люди: они ра-
ционально относятся к деньгам. В их 
системе ценностей карьера занима-
ет далеко не последнее место, они це-
нят бренд и качество, эмоционально 
устойчивы, всегда открыты новому и 
склонны вести себя как истинные экс-
траверты. 

Среди других интересных особен-
ностей эксперты выделяют воспри-
имчивость к рекламе, ориентацию на 
моду и смешение гендерных ролей.

Помимо схожих психографических 
характеристик, «верхние 10% обще-
ства по материальному положению» 
отличаются схожим мировоззрением. 
Восемь из десяти респондентов убеж-
дены, что образ жизни человека – это 
его личное дело, 81% из них ценят то-
вары, которые можно подстроить под 

свои запросы, 84% заявляют о желании 
путешествовать по всему миру, 86% 
убеждены в необходимости постоян-
ного самосовершенствования. 

«Для меня важно учиться чему-то 
новому всю жизнь!» - одно из наибо-
лее частых высказываний, отмеченных 
в исследовании. Доля тех, кто при вы-
боре товара прежде всего ценит каче-
ство и считает, что в жизни важно быть 
хорошо информированным, в общей 
выборке потребителей премиальных 
товаров достигает рекордных 87%.

ПЯТЫЙ ИНТЕРЕС

Четко понимая важность владения 
актуальной информацией, ключевые 
потребители отечественного мира ро-
скоши регулярно смотрят ТВ, читают 
газеты и журналы, слушают радио и за-
нимаются лихим web-серфингом.

По сведениям TNS Gallup Media, 
97% интересующей нас прослойки лю-
дей регулярно смотрят ТВ. Последние 
данные Comcon уменьшили эту цифру 
на 4%. В первой тройке лидирующих 
телеканалов, по данным обеих ком-
паний, – «Первый канал», «Россия» и 
«НТВ», за ними следуют «СТС» и «ТНТ». 
Интересно и то, что в среднем у двух 

третей опрошенных есть платное ТВ. 
Максимальный результат в 79% пока-
зала Казань.

Подобный «рейтинг» телеканалов 
неплохо коррелирует с медийными ин-
тересами суперконсьюмеров. Среди 
наиболее важных и интересных для 
себя тем они отметили экономические 
новости (45%), достижения науки, тех-
нологии (42%), новости России и СНГ, 
автомобили и мотоциклы (41%).

В этой связи получается очень ин-
тересный и даже неожиданный выбор 
ключевых периодических изданий. По 
итогам 2010 года в первой пятерке наи-
более читаемых обеспеченными жите-
лями оказались «GEO», «Вокруг света», 
«За рулем», «Forbes» и «Коммерсантъ».

По количеству поисковых запросов 
в Интернете лидируют цены на товары 
и услуги, а уж во вторую очередь – со-
бытия и происшествия, новости эконо-
мики и путешествия с туризмом. Оза-
боченность вопросом «что почем?» на-
прямую связана и с покупательской ак-
тивностью суперконсьюмеров. Так, в 
этом году товары посредством Интер-
нета приобретали 67% опрошенных.

Таким образом, современный по-
требитель премиальных сегментов 
рынка к выбору прессы и медианоси-
телей относится довольно серьезно и 
использует СМИ преимущественно с 
целью получения конкретной инфор-
мации, за исключением радио, кото-
рое он предпочитает слушать походя 
или в пути.

дит с нашим регионом, – ил-
люстрация к цитате Филипа 
Котлера из книги «Марке-
тинг мест»:  «Почти все тер-
ритории … сейчас пережи-
вают трудные времена, но 
некоторым сложнее, чем 
другим… В самом отчаян-
ном положении находятся 
территории, которые уми-
рают или существуют в со-
стоянии хронического кри-
зиса… В таких неблагопо-
лучных местах нет даже вну-
тренних ресурсов для нача-
ла процесса оздоровления. 
Некоторые поселки и горо-
да потеряли свою основную 
промышленность или биз-
нес и страдают от высокой 
безработицы, заколоченных 
магазинов и брошенной не-
движимости. Как следствие, 
люди уходят и оставляют за 
собой ослабленную налого-
вую базу, из средств которой 
власти должны финансиро-
вать школы и многие другие 
социальные функции». 

Что же будет, если у об-
ласти останется прежний 
имидж: «доска, тоска и тре-
ска»? Доска кончится, треску 
выловят норвежцы. Останет-
ся… тоска. 

Конечно, для формиро-
вания нового имиджа нужно 
многое: люди, ответствен-
ные за разработку этого 
проекта, ресурсы и деньги.  
Но строительство «сказоч-
ных» гостиниц и ресторанов, 
продвижение «окутанных 
легендой» мест позволит 
привлечь как туристов, так 
и инвесторов, а значит, вы-
вести нашу область из раз-
ряда депрессивных. Пора 
переходить от слов к делу - 
заложить деньги в бюджет и 
наконец-то начать продви-
гать территорию.

ПРИБЫЛЬ
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ОВЕН. Вам следу-
ет чаще задумывать-
ся над тем, как на 

ваши действия ответят кон-
куренты. На данный момент 
вы лидируете, и планеты бу-
дут вам благоволить, если 
в ы  п р о я в и т е  б о л ь ш е 
осмотрительности.

ТЕЛЕЦ. Вам насту-
пающая неделя при-
готовит много труд-

ностей. Для успешного во-
площения в жизнь задуман-
ного проекта придется вы-
ложиться на сто процентов. 
Однако даже если вам пока-
жется, что напряжение 
слишком велико, не бойтесь 

- вы на пороге успеха. 

БЛИЗНЕЦЫ.  Вам 
предстоит сделать 
то, на что вы так дол-

го не могли решиться. На-
стала пора выйти из тени и 
громко заявить о себе. Ваша 
деловая хватка будет как ни-
когда крепка, и вы никак не 
сможете упустить выгодно-
го контракта. Не стоит тер-
заться лишними вопросами 
и сомнениями. 

РАК. Вам предста-
вится возможность 
вывести свой бизнес 

вперед, опередив конкурен-
тов на еще несколько шагов. 
Применяйте свежие идеи, 
оригинальные решения - для 
вас это верный способ до-
биться успеха. 

ЛЕВ. Вам как пред-
ставителям солнеч-
ного знака в эту ав-

густовскую пору предстоит 
сполна ощутить на себе вли-

яние Меркурия, которое 
особенно усилится в пятни-
цу. Внимательнее следите 
за расходами, летнее жела-
ние обновить все старое 
может сыграть с вами 
злую шутку - свести баланс 
после этого окажется не так 
просто.

ДЕВА. Вам может 
показаться, что ваш 
бизнес проходит 

пору нелегких испытаний. 
Несмотря на то, что проис-

ходящие вокруг перемены 
могут показаться крайне не-
приятными, не стоит делать 
поспешных выводов. В ито-
ге ситуацию удастся обра-
тить себе во благо.

ВЕСЫ. Влияние 
трех планет - Урана, 
Марса и Венеры - в 

эти дни будет иметь особен-
ное значение для вас. Воз-
можно, вам предстоит при-
нять непростое решение на 
личном фронте. Впослед-
ствии это позволит избежать 
многих лишних проблем, ко-
торые могли привести к до-
садным профессиональным 
ошибкам. 

СКОРПИОН. Вам 
за прошедший ме-
сяц удалось полно-

стью завладеть вниманием 
партнеров и спонсоров, од-
нако, чтобы их интерес к ва-
шему проекту не угасал, 
придется предпринять до-
полнительные усилия. 

СТРЕЛЕЦ. Для вас 
пришло время нала-
живать контакты и 

наводить мосты. Не бойтесь 
происков завистников, кол-
леги и друзья помогут в слу-
чае необходимости спра-
виться с тяжелой ситуацией.  

КОЗЕРОГ. Вам не-
обходимо быть осо-
бенно осторожным 

при подписании любых кон-
трактов и соглашений. Даже 
если вам предстоит сделать 
рискованный ход, дважды 
все продумайте, прежде чем 
действовать.

ВОДОЛЕЙ. Вы ри-
скуете остаться не-
понятым своими кол-

легами и партнерами. Пре-
жде всего думайте о разви-
тии своего бизнеса. При 
должном упорстве все необ-
ходимые условия для осу-
ществления задуманных 
проектов создадутся слов-
но сами по себе. 

РЫБЫ. У вас могут 
вновь всплыть ста-
рые проблемы и во-

просы. Что ж, похоже, при-
шло время вникнуть в мель-
чайшие подробности ваше-
го бизнеса и расставить все 
точки над «i». 
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